
“Insólito”. Así calificó el gremio del turismo que,
desde hace dos semanas, se haya suspendido el
sistema de autoatención que desde 2024 operaba la
PDI en el Aeropuerto Arturo Merino Benítez. 

La suspensión de los llamados “tótems”, ocurrida
al inicio de las vacaciones de invierno, refleja “una
profunda falta de planificación, que hoy genera
largas filas, aglomeraciones y un grave deterioro en
la experiencia de viaje”, asegura Mónica Zalaquett,
presidenta ejecutiva de la Federación de Empresas
de Turismo de Chile (Fedetur). 

A su juicio, la autenticación “nunca funcionó como
se prometió. Desde el primer día ha presentado
fallas graves: el sistema se congela, no reconoce
huellas dactilares, ni capta bien las fotografías.

Siempre ha requerido personal adicional para asistir
a los pasajeros, lo que demuestra un problema
estructural en la tecnología contratada”. 

Asimismo, indicó que “no es aceptable que en el
principal aeropuerto del país tengamos un sistema
que, simplemente, no funciona, mientras en otros
aeropuertos del mundo operan con normalidad”. 

En 2020, la PDI adjudicó a The Pegasus Com-
pany la licitación por casi $2 mil millones por 40
quioscos destinados al nuevo terminal aéreo, los
que estarían dotados de un sistema automatizado
para el control migratorio.

“Tiempo de mirar soluciones”

El subgerente de Comunicaciones y Asuntos Cor-
porativos de Nuevo Pudahuel, Manuel Valencia,

asegura que los tótems “han afectado la fluidez en el
control migratorio, especialmente para los pasajeros
que llegan a Chile desde Europa, Estados Unidos y
países de Latinoamérica, debido a que esos vuelos se
concentran en un tiempo acotado en las mañanas”.
Añade que “aunque los refuerzos de funcionarios que
ha ido sumando PDI han contribuido a mitigar gran-
des demoras en el proceso, creemos que es tiempo de
mirar soluciones tecnológicas que contribuyan a
agilizar los trámites de ingreso y salida del país,
resguardando altos estándares de seguridad”.

Agrega que estos sistemas, cuyo objetivo princi-
pal es mejorar la experiencia de los pasajeros, ope-
ran en otros terminales, como Montevideo, Lima,
Bogotá o Buenos Aires.

Pese a las reiteradas consultas, la PDI no entregó
una versión respecto del tema. 

SUSPENDIDO MODELO DE CONTROL MIGRATORIO FUNCIONABA DESDE 2024, PERO LOS CUESTIONAMIENTOS A SU OPERACIÓN ERAN CONSTANTES

“Nunca funcionó como se prometió”: turismo critica fallido
sistema de tótems de la PDI en el aeropuerto de Santiago

Cerca de $2 mil millones costó la implementación del
servicio que debía agilizar trámites migratorios. 
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“Hay que poner límites, no
hay que normalizar estas situa-
ciones de abuso. Esto fue hosti-
gamiento, además de posterio-
res amenazas por parte de al-
guien que finalmente igual es
un compañero de trabajo,
cumple ciertas características.
Además, acá veo de alguna
manera intervencionismo de
un poder del Esta-
d o p o r s o b r e
otro”, afirma la
diputada Mónica
Arce (ind.-DC) en
conversación con
“El Mercurio”,
luego de que este
domingo ingresa-
ra —ante la Secretaría de la Cá-
mara— una denuncia formal
contra el subsecretario de Edu-
cación Superior, Víctor Orella-
na, amparada en la Ley Karin. 

La situación se originó tras
una tensa sesión en la comisión
de Educación de la Cámara,
donde se rechazó un proyecto
que buscaba postergar requisi-
tos para ingresar a Pedagogía. 

Arce, quien preside la comi-
sión, se abstuvo en la vota-
ción. Según su testimonio,
Orellana le escribió reiterada-

mente por WhatsApp para
presionarla a votar a favor, y
luego la responsabilizó por el
rechazo del proyecto.

“Por su culpa el proyecto se
cayó”, le habría dicho el subse-
cretario, según la legisladora,
junto con que “ni piense que va
a pasar algo con el FES”, en re-
ferencia al financiamiento para
la educación superior y las in-
dicaciones presentadas por la

parlamentaria.
Sobre el futuro

del subsecretario,
Arce afirma: “En lo
personal, creo que
a él deberían remo-
verlo del cargo o
debería renunciar
(...). Hay que mar-

car un precedente de lo que no
se debe hacer con legisladores”.

La parlamentaria dice que
“una persona que no es capaz
de controlar sus frustraciones
no tiene las habilidades míni-
mas para el cargo”.

Tras la denuncia, Orellana
ha permanecido alejado de la
esfera pública, ausentándose
de actividades que tenía esta
semana. 

“El Mercurio” solicitó con-
versar con el subsecretario, pe-
ro no fue posible.

Tras episodio en comisión:

Diputada Arce exige
salida de subsecretario
de Educación Superior 

La parlamentaria ingresó de forma
oficial una denuncia por Ley Karin
contra Víctor Orellana este domingo.

MACARENA CERDA M.

El incidente se produjo en la comisión de Educación, durante la votación
del proyecto que busca aplazar requisitos para estudiar Pedagogía.
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Orellana le habría

escrito por WhatsApp
para presionarla a votar
a favor de un proyecto.

Durante el seminario “Luces y
Sombras del FES: ¿Dónde esta-
mos hoy?”, organizado por Cla-
pes UC, académicos abordaron
el proyecto de ley que crea un
nuevo sistema de Financiamien-
to para la Educación Superior
(FES), y pusieron en duda las
proyecciones fiscales presenta-
das sobre el tema por la Direc-
ción de Presupuestos (Dipres). 

A su juicio, la propuesta no
solo tendría un impacto negati-
vo en las instituciones, sino que
podría comprometer seriamente
las finanzas del Estado.

La cita contó con la participa-
ción de invitados como el exmi-
nistro de Hacienda Ignacio Brio-
nes, el rector de la U. del Desa-
rrollo, Federico Valdés, y su par
de la U. de Talca, Carlos Torres.
Por su parte, el subsecretario de
Educación Superior, Víctor Ore-
llana, se ausentó de la instancia,
pese a que su asistencia estaba
confirmada desde hace varios
días, en medio de la controversia
por el incidente que protagonizó
con la diputada Mónica Arce
(ver nota secundaria).

“Riesgo de 
desviación fiscal”

Según Carlos Williamson, in-
vestigador principal de Clapes
UC, el modelo de contribuciones
propuesto por la
Dipres —basado en
supuestos sobre in-
gresos futuros de
los estudiantes—,
no sería sostenible:
“Al modificar lige-
ramente los supues-
tos que utiliza la Di-
pres sobre las con-
tribuciones, particularmente
considerando que los desembol-
sos del FES se calculan en base a
ingresos regulados, se puede de-
mostrar que habrá un déficit fis-

cal importante en los próximos
años. Esto ocurre si se cumplen
las proyecciones sobre cuántos
estudiantes tomarán el FES”.

Del mismo modo, el exminis-
tro Briones sostuvo que, “en
cuanto a las personas que están
llamadas a poner un delta para
financiar a quienes no alcanzan
a pagar su educación, uno es-
peraría que una parte de ellos

se reste de tomar es-
te crédito, y por lo
tanto, se reste de ser
la parte del finan-
ciamiento de este
sistema y el hoyo
fiscal alguien lo va a
tener que pagar. El
hoyo fiscal se llama
fisco, se llaman to-

dos los chilenos”.
Asimismo, aseguró que “hay

un riesgo de desviación fiscal
importante, que no es menor en
este debate. Este es un impuesto

al mérito, y cuando yo le pongo
un impuesto al capital avanza-
do, me tengo que preguntar
¿dónde está la externalidad ne-
gativa que justifica un impuesto
específico?”, y agregó, “porque
cuando le pongo un impuesto
específico a los cigarrillos, a los
combustibles, al alcohol, es por-
que hay un mal, hay una exter-
nalidad negativa que justifica es-
te impuesto”.

“Supuestos 
bastante heroicos”

El rector Valdés indicó que
“el informe está hecho sobre
supuestos bastante heroicos
que, por supuesto, deben ser
revisados (…). A través de los
supuestos que presentó Carlos
(Williamson), se vio que el po-
sible perjuicio que podría su-
frir la U. Católica cada año iba
entre 10 y 26 mil millones de

pesos. Es decir, el punto medio
de ese rango es $18 mil millo-
nes. No me imagino que una
universidad en Chile pueda re-
sistir una merma así al año en
su ingreso”.

En tanto, el rector Torres ad-
virtió que “desde el Consejo de
Rectores hemos realizado simu-
laciones de distintos escenarios
para poder velar por que ese de-
trimento no se verifique. Y, en
particular, hay escenarios en los
cuales universidades se ven
afectadas con la adscripción al
FES y que, si bien es cierto, po-
dría tener una corrección bajo
las medidas que proponemos, al
no estar contempladas en el
proyecto, nos entrega una inse-
guridad o una incerteza de sus
ingresos futuros”.

Consultado por este tema por
“El Mercurio”, el subsecretario
Orellana declinó emitir comen-
tarios al respecto.

Subsecretario Víctor Orellana estaba invitado a la instancia, pero no asistió:

Expertos cuestionan proyecciones
financieras del Gobierno al FES 
y advierten sobre déficit fiscal

En seminario criticaron los supuestos utilizados para el modelo y alertaron sobre los
posibles efectos negativos en universidades y las finanzas públicas.
MACARENA CERDA M.

ANÁLISIS.— Participaron del panel Ignacio Briones (exministro de Hacienda), Federico Valdés (rector de la U. del
Desarrollo) y Carlos Torres (rector de la U. de Talca).

FE
LI

P
E

 B
Á

E
Z

INDICACIONES
Durante esta jornada,

se espera que el
Gobierno ingrese sus

indicaciones al
proyecto del FES.

Excavación.
Los delincuen-
tes hicieron el
túnel desde una
vivienda colin-
dante con el
banco.H
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Una alarma detinada a identi-
ficar temblores fue la que delató,
cerca de la 01:30 horas de ayer,
que existía movimiento al inte-
rior de una sucursal del Banco
Estado en la comuna de Curarre-
hue, en la zona cordillerana de
La Araucanía.

La emergencia alertó a la apa-
sible localidad de menos de ocho
mil habitantes y que concentra
en pocas cuadras sus principales
servicios públicos y privados.

Identificada la señal, personal
de Carabineros se desplazó ca-
minando hasta el lugar y encon-
tró en flagrancia a dos sujetos
que habían realizado una exca-
vación de seis metros de largo
por uno de alto, desde una vi-
vienda contigua, con el objeto de
llegar hasta la bóveda bancaria.

Allí se encontraron herramien-
tas y la tierra removida en las
faenas delictuales.

Con prontuario de
delito en Bélgica

Mientras uno de los delin-
cuentes fue detenido en el mis-
mo lugar, otro huyó en un vehí-
culo, lo que activó un operativo
policial de persecución. Final-
mente, el sujeto fue alcanzado en
la comuna de Pucón, en el sector
lacustre de la misma región.

Los detenidos registran, res-
pectivamente, domicilios en las
comunas de San Joaquín, en la
Región Metropolitana, y de Frei-
re, en La Araucanía. 

Además, uno de ellos, cuenta
entre sus antecedentes penales
con una detención por robo en
Bélgica, señaló la policía.

Comuna se ubica en la zona cordillerana de La Araucanía:

Activación de alarma antisísmica frustó
robo a sucursal bancaria en Curarrehue

HÉCTOR BURGOS y VÍCTOR FUENTES

CAPTURA.— Uno de los sujetos huyó, pero fue detenido en Pucón.
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Dos hombres fueron detenidos en
flagrancia, de acuerdo con Carabineros.
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Coincidiendo con anteceden-
tes aportados previamente por el
diputado radical Tomás Lago-
marsino y el Instituto Libertad, la
alcaldesa de Quilpué, Carolina
Corti (RN), señaló que el año pa-
sado la ejecución de recursos pa-
ra la reconstrucción por el me-
gaincendio fue de 1%, pero que
en el Gobierno usaron un “sub-
terfugio”, consistente en redesti-
nar la mayor parte de los $50 mil
millones inicialmente compro-
metidos para ese año.

“Hicieron un cambio de presu-
puesto específico”, para que con
los $3 mil millones que finalmente
se ocuparon se llegara a una ejecu-
ción presupuestaria del “81%”, se-
gún explicó.

Corti y sus asesores dieron
cuenta de estos antecedentes ante
la comisión de la Cámara de Dipu-
tados que investiga la lenta re-
construcción tras el megaincendio

que afectó a esa comuna, Viña del
Mar y Villa Alemana. 

La jefa comunal también expre-
só su inquietud por la baja ejecu-
ción del Fondo de Emergencia
Transitorio, que totaliza $800 mil
millones. Dijo que este año, de
$281 mil millones destinados a
Quilpué, “solo llevamos ejecuta-
dos un 2% o 3%”. 

La directora de Obras Munici-
pales de Quilpué, María Lina-
res, informó que en la comuna
se han entregado 125 permisos
de obras, que 51 están en trámite
y que solo dos obras han sido re-
cepcionadas.

Ello, a despecho de que el 70%
de los damnificados que perdieron
sus viviendas en sitios regulares
ya autoconstruyeron. “Las asis-
tencias técnicas no existieron. Por
lo tanto, en la necesidad de cons-
truir las viviendas, no lo hicieron
de acuerdo a las normas”, dijo
Corti, quien asumió como alcalde-
sa en diciembre pasado.

Uso de fondos tras megaincendio de 2024:

Alcaldesa de Quilpué acusa
“subterfugio” del Ejecutivo
en reconstrucción
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